L'HISTOIRE DU MONI

LOS REYES CATOLICOS

DE même qu'on appelle le roi de France « Roi Très Chrétien », le roi de Portugal « Roi Très Fidèle », on qualifie le roi d'Espagne de « Roi Catholique » « Rey Católico ». Depuis que l'ombre du Croissant, emblème de l'Islam, s'étendait sur la péninsule, depuis 711, des chefs chrétiens y luttaient sous l'étendard de la Croix. Ces chefs, très modestes au début, ne deviendront les Rois Catholiques qu'après sept siècles d'efforts pour faire la reconquête.

> - « LA RECON-QUISTA »

QUAND les califes oméïades s'installèrent à Cordoue, il ne restait aux chrétiens d'Espagne que les monts de Galice. C'est de là que partira le mouvement de libération. A mesure que la reconquête se développera, naîtront les petits royaumes de Navarre, Léon, Castille, Aragon, Portugal... Inquiets, les Arabes d'Espagne appelèrent à l'aide ceux du Maroc, les Almoraves. Contre eux, les chrétiens luttèrent avec furie. C'était à la fin du XI° siècle. Le héros national fut alors Ruy Diaz de Bivar, le Cid Campéador. « Cid » de l'arabe: Seigneur; Campéador, de l'espagnol: celui qui lutte, qui dé-



II. - GUERRE SAINTE

A U XII° siècle, d'autres Marocains, les Almohades dominèrent A l'Espagne. Contre eux, la guerre sainte devint acharnée. Tous les petits rois catholiques, les Sancho, Jayme, Fernando, Pedro, Alfonso, Ramíro, que sais-je? attaquèrent sans répit avec l'aide des moines-soldats des ordres de Calatrava, d'Alcantara, de Saint-Jacques. En 1212, à Las Navas de Tolosa, les Maures subirent une défaite grave. Ils ne gardaient que le sud de l'Espagne.

III. - LE GRAND MARIAGE

EN 1469, Isabelle, héritière du royaume de Castille, épousa E Ferdinand, héritier du royaume d'Aragon. Leur mariage unissait deux des plus grands royaumes de l'Espagne. Le reste suivra. Seul le Portugal refusera d'être englobé dans le grand Etat ibérique. Restait le royaume maure de Grenade. Là régnait le jeune roi Abon-Abdallah ou Boabdil. Il fallait le chasser...

IV. - LA GRANDE DATE: 1492.

LE siège de Grenade fut long. Les assiégeants construisirent toute une ville de bois sur le plan d'une croix, Santa Fe, et y campè-rent. Grenade, dernière ville maure d'Espagne, capitula en 1492. Le roi Boabdil avait pu fuir. Du haut d'une colline il regarda sa capitale perdue et pleura. Sa mère, la sultane Zaraha, qui l'avait mis sur le trône, lui dit : « Pleure comme une femme ton royaume que tu n'as pas su défendre comme un homme!» La colline s'appelle encore : « Soupir du Maure ». encore: Et la bannière des rois catholiques flotta sur l'Alhambra de Grenade. Et l'Espagne était ache-

V. - «! YO, EL REY!»

PERDINAND V le Catholique et Isabelle Ire furent les organisateurs de l'Etat espagnol. Ils créèrent des Conseils royaux dont les Assemblées du peuple ou Cortès approuvaient les décisions. La noblesse, groupée en une Sainte Fraternité, Santa Hermandad, fut tenue en bride. Même l'Eglise fut sévèrement contrôlée par un organisme d'Etat, l'Inquisition. Désormais, le souverain signera ses actes: «Moi, le Roi!» «!Yo el Rey!». Et on n'avait pas à discuter.